

2月定例教育委員会議事録

1 日 時 平成30年2月20日(火) 午前10時00分から午前10時25分

2 場 所 宗像市役所 本館2階 202会議室

3 出席委員 委員 宮司葉子
 委員 白石喜久美
 委員 石丸哲史
 委員 釜瀬計
 教育長 遠矢修

4 その他の出席者 教育子ども部長瀧口健治、教育子ども部子どもグローバル人材育成担当部長塔野賢一、教育子ども部主幹指導主事阿部龍彦、教育政策課長的野仁視、教育政策課指導主事守浩一郎、教育政策課指導主事佐々木真理子、教育政策課指導主事毛利拓也、学校管理課長山倉昌俊、子ども育成課長村上治彦、子ども育成課社会教育主事薄伸也、子ども育成課社会教育主事河野和道、図書課長織戸由美子、文化スポーツ課参事古沢昭一、教育政策課政策係長廣渡恵三、教育政策課政策企画主査吉田宏枝

※傍聴なし

5 (1/23定例) 議事録の承認(資料1) 《承認》

6 議案

① 議案第57号 宗像市学校教育アクションプラン2018(案)の策定について(資料2) 《承認》

【教育子ども部主幹指導主事】 それでは、宗像市学校教育アクションプラン2018についてご説明させていただきます。前回の教育委員会からすでに案としてお出しさせていただきまして、総合教育会議、学校現場におきましては校長会、教頭会でもある程度の骨子の説明をして、いろんなご意見をいただいた上で、最終案ということで提出をさせて頂いているところです。基本的に大きくは変わっておりません。2018年度のアクションプランにつきましては、大きく3つの柱、1つは次期学習指導要領に向けた確実な実施ができるようになること。2つ目はそれに伴って、先生方が深い学びの授業を実現できる、そういう指導力を向上させるということ。3つ目はチーム学校ということで、組織的な学校運営ができるというこのような3つの柱でアクションプランを作っているところございます。その裏では、国が今進めておりますコミュニティスクールに向けた準備、それから働き方

改革、そういうところも視野に入れながらアクションプランを作っております。ただ、前回の説明の中では米印としてコミュニティスクールへの準備、あるいは働き方改革の推進という言葉を入れておきましたけれども、これについては言葉を省いております。言葉だけが独り歩きしないようにということで、本年度はこのような形で、裏ではその視野に立った指導・助言はしていきますけども、そういう言葉は省いているところです。ご審議をお願いしたいと思います。以上でございます。

【遠矢教育長】事務局の方から説明は終わりました。これについて何か質問等があればご意見お願いします。

【教育子ども部主幹指導主事】教育長、なければ補足で、前回の説明の中で、上から3番目の項目の健やかな体の育成に関する指標として体力の合計点において全国の平均以上ということで、ただまだ全国は正式に表示をされておりませんでしたが、新聞の報道でもご確認いただけたと思いますけれども、正式に国の中で公表されましたので、そのことにつきまして、佐々木の方から補足説明をさせて頂きます。

【佐々木指導主事】失礼いたします。佐々木でございます。別紙の資料になりますが、平成29年度全国体力・運動能力調査結果というのをご覧ください。2月13日に公表されました全国体力・運動能力の全国平均との比較、それから県平均、宗像市の平均を載せております。毎年全国で公表される学年は、小学校5年生、それから中学校2年生ということで、上の表を小学校5年男子、5年女子、下の表を中学校、8年というのは中学校2年生です。2年生男子、女子というふうに載せさせていただいております。体力の項目別には、黄色い色を付けたものが、全国平均を上回っている項目でございます。それから、青囲みのものについては、全国、県平均とともに上回っている項目でございます。本年度は、宗像市の指標といたしましては、小5、中2ともに体力合計点におきまして、全国平均以上という指標を設けていましたので、本年度はこちらをご覧になって分かるとは思いますが、小学校では達成しましたが、中学校では達成できなかったということが分かっております。それでは、次のページをご覧ください。2ページになります。合わせてご紹介させていただきたいと思います。過去、平成24年度からの全国平均との比較ということで、載せさせていただいております。まず、2ページ目が小学校5年生でございます。昨年よりもずいぶん男女ともに上がって、全国平均を上回っていると。特に5年生の女子は昨年大きく下回っておりましたが、本年度は上回ったということが分かっております。そして残念ながら指標を達成できなかった、3ページ目の中学校2年生におきましては、達成はできませんでしたけど、かなり全国平均には近い数値になっておりますし、特に男子がいつもよくないとずっと続けて言われていたのですけど、ほぼ平均値と同じぐらいの数値を取るようになったということで、評価ができるのではないかというふうに思っております。それから、中学2年生の方の一番下の表、赤い線と緑の線でお示ししている、同一児童による全国平均との差というのが載っていると思います。こちらは、現中学2年生が小学校5年生の時の体力の全国平均との差がどれぐらいで、中学校2年生になってどれ

ぐらいになったかという経年変化を載せているものですけれども、男子は全国平均に追いつきましたが、小学校5年生の時よりも全国平均との差は少なくというか、体力が下がつてきてているということが分かりました。ただ、中学校2年生の女子は全国平均には指標としては至りませんでしたけれども、小学校5年生の時よりも数値は上がってきたと平均の値の差は縮まってきたということが分かっております。同じくページで上方に戻りますけれども、2ページ目、3ページ目両方とも、体力総合得点ということで、青の帯、ピンクの帯、緑の帯でお示ししております。左から宗像市が青、ピンクが福岡県、それから緑が全国というふうになっております。ご覧になって分かると思いますが、本年度は福岡県が全国平均を上回ってきております。これは政令市がかなり頑張り始めたということが結果につながっているということで、県からも報告を受けております。ただ、中学校2年生が達成できなかつたからということで悲観することではなく、他の学年でも比較をしてみたので、4ページ目からをご覧になってください。いつも体力テストに関しましては総合得点で比較をしておりますので、色とりどりで見にくいところもあるかもしれませんけれども、小5、中2以外は福岡県平均と比較をして見ておりますので、黄色の色が付いているところが県平均を上回っている数値になっております。特に見にくいかもしれませんが、一番右側の下の方、宗像市平均の総合得点、緑の枠囲みが付いていると思います。これは、県平均を上回っているという印でございます。となると、小学校1年生も2年生も3年生の女子も4年生もということで、ずっと宗像市は県平均を上回っているのです。上回っていないのは、小学校3年生の男子、それから中学校2年生の男女、それから中学校3年生の男子。これだけの学年と性別だけが県平均を上回っていないということが分かりましたので、全体的にみると、かなり体力に関しては、努力をしていただいているなということが分かる結果になったということでございます。以上です。

【遠矢教育長】 はい、ありがとうございます。詳細なご説明ありがとうございます。

何か、これについてもございますか。よろしくお願いします。

【宮司委員】 中学生は、全国平均を超えてないけど上がってきているということで、それが努力してきたということで、もし分かるならばその努力というか、どういうことを学校で取り組んだかを教えてください。

【佐々木指導主事】 基本的には、体力テストの結果が夏にデータを出しまして、その後学校の方に2学期中に返ってくるようになっております。それで小学校もそうだと思うのですが、授業改善にかなり役立てる学校が増えてきたという感じしております。もちろん教科の全体計画等もございますので、例えば持久力が弱いからといって、それから先ずっと持久走をするわけにはいきませんけれども、そういう要素を取り入れながら、どの学年が何の要素が弱いのかというのをしっかり見て、授業の中に取り入れているというような学校が非常に増えてきた。これから授業づくりにおいても、そういう視点というのは非常に大切になってきますので、とてもいい傾向ではないかなと思っております。

【宮司委員】 ありがとうございます。

【遠矢教育長】 一校一取組って県がやっているので、宗像もやっていると思うけど、どこの学校でもだいたいやっているのですか。

【佐々木指導主事】 はい、行っています。

【遠矢教育長】 休み時間に小学校であれば、少し長い休み時間にちょっと校庭を走ったりとか、朝、ずっとグランドを始業前に歩いたりとか、色んな各学校でそれぞれ特色のある取組をされているのがけっこうあると思います。他に何かありますか。

【白石委員】 さっきのことなのですけれども、各学校の取組、内容について成果が出たことということが、共有できる場というと、各教科の研修会あたりで公表されているのですか。

【遠矢教育長】 答えられそうですが。

【白石委員】 成果がすごく出ているなと思いました。資料を見せていただいて、これだけの資料を用意していただいて、ありがたく思っているのですが、この状況、評価されて、いい成果が出ているという評価を各学校の先生達が体力測定の成果として、公表していただき、成果の共有というのは、どこかで。

【佐々木指導主事】 はい。昨年から、基本的には今まで県の方には全学年のデータを送るということを。全国の方には、小5、中2のデータを送るということで、学校としてはどうかというデータは返ってきていたのです。ただ、それあまりだったものですから、昨年からアクション福岡の方にもデータを送れば、それぞれの個人成績表として、返ってくるというところのものを活用させていただいております。ですので、それが返ってきたところで、学級担任もそれぞれの子ども達一人一人の体力の様子がどうであるかということまで把握できると。それをさらに、できれば個人面談等ありますよね。そういうところで、学力の結果とともに、通知表などとともに、体力の結果も返しながら、保護者にも通知をして、子どもさんの今の状態はどうですよということを知らせてくださいということを市の方からはお願いしています。そして学校同士の共有も小学校の体力部会や中学校の体力部会で、体力テストの結果を持ち寄って、市として、もしくは宗像地区としてどうであるかというところには、今も役立てもらっています。それとさらに、アクション福岡の方にこうしてデータを送るようになりましたので、校長研、教頭研等でこのように学校別の項目別の結果も今年度からお示しできるようになった。昨年からお願いはしていたのですが、このように詳しくデータをお示しできるようになったのは今年度からですので、それは非常にこれからもいい方向につながるのではないかと期待もしております。以上です。

【白石委員】 素晴らしいですね。ありがとうございます。

【遠矢教育長】 釜瀬委員、何がありますか。

【釜瀬委員】 これだけ宗像市全体で向上しているというのは、短期間で取り組んでもできないことだから、やはり各それぞれの学校が年間を通して子どもたちの活動とか、屋外の運動とか、身体活動を推進されている成果ではないかなと思います。ぜひ、これは

体力や運動だけではなくて、今よく流行っているインフルエンザとか、体力がある元気がいい子、学校にあってはインフルエンザにかかる罹患率が少ないと、そういうデータがあるかどうか分かりませんが、多分あるのではないかと思っております。ぜひこの成果をこれにとどまることなく、もう一步継続されるように期待しております。以上です。

【石丸委員】 ぜひ、アクションプランの中に家庭の役割としての体づくりというのがありますので、そういった家庭との連携を含めて、より体力、運動能力の向上の取組をしていただければと思います。

【遠矢教育長】 他に、何かこれ以外でございますか。研修等についても、かなり焦点化、精選化されて、働き方改革の中で必要なものはしっかりと残してというふうにされているようですね。よろしいでしょうか。

【白石委員】 この23ページから27ページまでの分も説明は一貫して終わつたということですね。

【教育子ども部主幹指導主事】 これはアクションプランの左側にかかる、いわゆる教職員の研修にかかる部分で、これは前回お話をさせていただいて、何を削っていくかというのは説明させていただきました。

【遠矢教育長】 研修会は、新たに実施したものと廃止するものとか、色々回数の変更とか大きく書いてあるけれど、ポイント的には何かあるんですか。30年度の見直しのポイントというか。

【教育子ども部主幹指導主事】 先程言いましたように、先生方の次期学習指導要領に応じた指導力の向上ということで、研究主任、それから学力向上コーディネーターを中心とした研修の充実を図っているところです。それから、若手の先生が大変多くなりますので、倫理研修を含めて、若手、それから講師等も含めた研修会を来年度引き続き充実させていただきたいと思っているところです。

【遠矢教育長】 外国語も回数を特に増やしたわけではないのでしょうか。内容面を充実したという考え方でいいですか。

【教育子ども部主幹指導主事】 そうですね。昨年度までは、外国語教育担当者で、ALTの配置を含めた連絡的なことも結構あって、担当者としての業務のあり方を研修しましたが、今度は授業力、外国語活動の先生方に力をつけていただくと。特に小学校の先生方には、そういう授業も含めた形で、名称も外国語教育授業実践研究会と名前を変えております。

【遠矢教育長】 その他、何か質問等ございますか。

【各委員】 特にありません。

【遠矢教育長】 議案第57号について承認いただける方は挙手をお願いします。

【各委員】 はい。(挙手)

【遠矢教育長】 全員賛成で議案第57号は承認されました。

【市民協働環境部】

<文化スポーツ課>

- 1 「没後 50 年中村研一展」について（別添チラシ）

【教育子ども部】

<図書課>

- 1 錯覚展報告について（資料なし）

<教育政策課>

- 1 むなかたわくわく教育フェスタの報告について（資料 3）
- 2 平成 29 年度宗像市立小中学校卒業式及び平成 30 度宗像市立小中学校入学式への出席について（当日配布資料）
- 3 2 月学校の日について（資料 4）
- 4 行政報告について（資料 5）
- 5 後援報告について（資料 6）

8 イベント周知

<図書課>

- 1 ふるさとの民話お話会（別添チラシ）
- 2 藤田浩子さん講演会（別添チラシ）
- 3 本の補修ボランティア養成講座（別添チラシ）

【遠矢教育長】 次回開催予定日は、平成 30 年 3 月 22 日木曜日の午後 14 時から 202 会議室にて開催します。

平成 30 年 3 月 22 日

遠矢 修

釜瀬 計